
●早前，粉絲在迎接奧運健兒回國。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報

道）今年兩會期間，整治體育系統飯圈亂

象的話題引發熱議。在11日下午舉行的十

四屆全國人大三次會議第三場「部長通道」採訪活動中，國家

體育總局局長高志丹表示，堅決抵制「飯圈文化」對體育的侵

蝕和破壞，弘揚正能量，唱響主旋律。
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外資機構看好中國消費潛力持續釋放

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）在今年全國兩會最後
一場「部長通道」上，自然資源部部長關志鷗表示，耕地保護是
一項系統工程，既需要用「長牙齒」的硬措施堅決遏制違法佔
地，又需要全社會共同樹立節約集約的意識，從源頭上少佔或不
佔耕地。要以更加務實的措施堅決守住守好18億畝耕地紅線，讓
中國飯碗端得更穩、更牢。

進一步增加優質耕地的比例
關志鷗表示，今年政府工作報告和中央1號文件對耕地保護都

提出了明確的要求。首先要穩數量、強監管，要以國土空間規劃
確定的耕地保有量為目標，加快構建耕地保護一張圖管理體系，
推動耕地保護向數智化轉型，切實做到心中有數、心裏有底。同

時，要強化佔補平衡管理，明確佔補平衡的空間，確保耕地補足
補優。
其次要根據國土空間規劃的總體布局，結合規劃實施評估監測
情況，要對現有耕地因地制宜進行綜合整治，進一步優化耕地的
空間布局，進一步增加優質耕地的比例，特別把黑土地保護好。
關志鷗最後強調，要優生態惠民生。把耕地放在山水林田湖

草沙生命共同體這一層面進行一體化保護和系統治理，統籌耕
地保護和鄉村生態治理，通過科學規劃再現鄉村美景，讓欣賞
田園風光、想起小時候的味道成為百姓生活的新時尚。同時，
耕地保護也連着民心，要及時糾正個別地方在工作中出現的損
害群眾利益、破壞生態的行為，切實保護農民利益，切實維護
生態安全。

高志丹在回答記者提問時表示，
要在提升國家軟實力上展示新

作為。中華體育精神不僅是中國體育
的靈魂，也是中華民族的寶貴財富。
我們要更充分發揮體育激發愛國熱
情、為中國式現代化凝心聚氣的時代
價值，進一步豐富和擴大「中華體育
精神頌」的品牌效應，講好中國體育
故事。

眾多運動員解散粉絲群
去年以來，「飯圈」亂象在一些體
育賽場內外愈演愈烈。有的球迷追
星，完全無視觀賽禮儀，甚至部分粉
絲行為過激，引發公眾憤慨。比如有
的粉絲在奧運會等重要賽事現場，為
喜歡的運動員加油鼓勁，卻向同為中
國運動員的對方發出噓聲甚至喝倒
彩；甚至在比賽過程中侮辱、謾罵運
動員、教練員等。部分自媒體煽動網
民情緒，極端粉絲擾亂賽場秩序等行
為將運動場變成飯圈的「角鬥場」。
今年1月14日，體育總局系統意識
形態工作和「飯圈」亂象治理工作專
題會議就曾明確提出，要把「飯圈」
亂象治理作為當前的緊迫任務抓緊抓
實。隨後，包括國乒、國羽、游泳、
網球等項目的眾多運動員先後解散了
自己的官方粉絲群。

代表委員：推動體育回歸純粹

全國兩會期間，包括劉國梁、楊揚
等代表委員就整治「飯圈」亂象建言
發聲。全國政協委員、中國乒協主席
劉國梁提出，希望各部門相互協調，
將抵制畸形「飯圈文化」的工作落到
實處，能夠真正維持一個網絡清朗空
間，能夠讓大家安心看球、讓球員專
心比賽，讓一切都回歸健康可持續發
展。全國人大代表、乒乓球大滿貫得
主李曉霞提出，「賽場不是飯圈戰
場」，呼籲檢察機關作為法律監督機
關介入，推動競技體育回歸純粹。

田徑三大球力爭取得突破
對於下一步體育發展的重點，高志
丹表示，要加大科技創新，擴大開放
交流，鞏固好奧運強國建設成果，全
力做好米蘭冬奧會和洛杉磯奧運會的
準備工作，在鞏固傳統優勢項目的同
時，在田徑、三大球等基礎和重點項
目上力爭取得實質性突破。今年還將
創設全國青少年田徑運動會，多措並
舉夯實體育發展的基礎。
高志丹還提到，要重點聚焦賽事經
濟、戶外經濟、冰雪經濟，推動「體
育+」融合發展模式擴圍增量，讓體
育成為更多地方發展的「金名片」和
拉動內需促進消費的「新引擎」，更
好賦能經濟社會發展。其中，力爭冰
雪經濟總規模到2030年達到1.5萬億
元人民幣。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）文化和旅遊部部長孫
業禮11日在十四屆全國人大三次會議第三場「部長通道」上表
示，去年中國文旅業「丁財兩旺」。去年國內旅遊人次超過56
億、同比增長近15%，旅遊花費超過5.7萬億元（人民幣，下
同）、同比增長超17%；入境旅遊人次1.32億，遊客花費接近千
億美元。規模以上文化及相關產業實現利潤大概1.3萬億元，利
潤率超過9%。A級旅遊景區門票收入、度假區接待收入、旅行社
營業收入增長幅度都在10%以上。
孫業禮表示，觀察發達國家走向現代化的歷程，文化和旅遊產

業都起了非常重要的支撐作用。直到現在，一些發達國家文化和
旅遊產業在國民經濟佔比超過20%。目前中國文化產業和旅遊產
業增加值佔GDP的比重均超過4%，有很大空間。
孫業禮說，這些年湧現出低空觀光、海洋旅遊、沉浸式體驗等

新業態，文化和旅遊部將秉持包容審慎理念，逐步完善服務引導
管理政策，為新業態競相迸發創造良好條件。特別要大力支持文

旅企業與科技的融
合，讓科技這個重
要變量為文旅業加
速發展不斷帶來新
的驚喜。
在優化營商環
境、規範市場秩
序方面，孫業禮
表示，文化和旅
遊行業快速發展
的 同 時 ， 也 是
「泥沙俱下、魚
龍混雜」。對於不合理低價遊、強迫購物等反映強烈的問題，
今年準備採取專項行動進行治理。對無序甚至惡性的競爭，需
要進一步加強管理和規範，防止「劣幣驅逐良幣」。

消費是經濟穩定運行的壓

艙石。今年全國兩會，消費

在政府工作報告中被多次提及，這一關鍵詞

也受到外資機構的密切關注。多家外資機構

表示，隨着中國提振消費的政策「組合拳」

落地，今年中國消費潛力料持續釋放。

今年的政府工作報告把「大力提振消費、

提高投資效益，全方位擴大國內需求」放在

2025年政府工作任務首位，並提出「實施提

振消費專項行動」。德意志銀行中國消費行

業首席分析師徐靜表示，從中可看出國內消

費將成為今年穩定經濟增長的關鍵驅動力之

一。

去年，「兩新」（大規模設備更新和消費

品以舊換新）政策的實施，激起新能源汽

車、家居產品等各領域的消費熱潮。今年，

「以舊換新」繼續被視作刺激消費的一項重

要抓手。根據政府工作報告，2025年中國將

安排超長期特別國債3,000億元人民幣支持

消費品以舊換新，這一資金規模較去年增加

一倍。

徐靜觀察到，今年國家支持消費品以舊換

新力度有所加大，消費者享受補貼的品類範

圍將進一步擴大。與此同時，在運動服飾、

餐飲、旅遊、家裝等多個消費品領域，地方

政府補貼力度有所提升，這些措施將進一步

釋放消費增長潛力，促進內需。

政策支持下居民消費傾向有望提高
消費政策「加力擴圍」的同時，中國還努

力在消費者的「錢包」上做好文章。如今年

政府工作報告圍繞提振消費提出了有力措

施，包括「多渠道促進居民增收，推動中低

收入群體增收減負，完善勞動者工資正常增

長機制」。

會計師事務所畢馬威中國指出，今年中國

將促消費與惠民生緊密結合，更加重視提升

消費能力，增進民生福祉，形成經濟發展和

民生改善的良性循環。政策支持下居民的消

費傾向有望提高，從而促進消費潛能進一步

釋放。

五部門部署優化消費環境三年行動
提振消費，離不開良好的市場消費環境和

氛圍。近期，中國五部門部署開展優化消費

環境三年行動，通過提出強化消費糾紛源頭

解決、整治市場交易環境等措施，着力破除

消費者反映突出的痛點難點問題，提振消費

信心、激發市場活力。此外，

今年政府工作報告對優化營商

環境也有不少着墨，如提出

「從放寬准入、減少限制、優

化監管等方面入手，擴大健

康、養老、託幼、家政等多元

化服務供給」等。

畢馬威中國分析指出，改善

消費環境，增加優質供給，將

有助於釋放多樣化、差異化消

費潛力，進一步推動消費提質

升級。

消費和經濟預期緊密相關，

今年宏觀經濟繼續為提振消費

提供強有力支撐。政府工作報

告將今年中國經濟增速預期目

標定為「5%左右」，這是中國自2023年起連

續三年維持這一安排；今年中國還將實施更

加積極的財政政策等。在星展銀行首席中國

經濟學家紀沫看來，這些措施向外界傳遞了

更積極、更鮮明的政策信號，有力提振了消

費者、企業家、外資機構、投資者乃至整個

市場的信心。

展望未來，不少外資機構已向中國消費市

場前景投出「信任票」。今年麥當勞在中國

預計新開1,000家餐廳；賽百味也計劃未來

在華每年新增 300 至 500 家門店。與此同

時，今年以來，特斯拉、雷克薩斯、大眾等

一批跨國車企亦動作頻頻，「重倉」中國市

場。透過外資投資風向可見，龐大的中國消

費市場依舊是吸引外資的強大「磁力場」。

●中新社

香港文匯報訊（記者 楊奇霖、任芳頡 兩會報道）全
國兩會現場，全國人大代表、山西省臨汾市委書記李雲
峰以詩意與誠意向全國遊客發出邀約：「春風十里、春
水微瀾，正是臨汾探古尋幽、踏青攬勝的好時節，全體
臨汾人民恭迎各位『天命人』回家。」這份呼喚的背
後，是臨汾市在2024年文旅市場交出的亮眼答卷：全年
A級景區接待遊客1,750萬人次，門票收入近3億元，同
比分別增長12%與20%。
《黑神話：悟空》的全球爆紅讓隰縣「小西天」這一
深藏呂梁山腹地的明代佛殿一夜成名。殿內近2,000尊
懸塑佛像構建的「懸塑絕唱」，日均最高吸引一萬遊客
駐足。面對突如其來的「潑天流量」，李雲峰用「真誠
是『無敵秘笈』」總結臨汾的破題之道。去年國慶期
間，這座戶籍人口僅9萬的縣城湧入9.1萬遊客，同比增
長335%。全縣幹部取消休假，縣委書記一線調度，公
安局長疏導車流，文旅局局長扮成唐僧迎客；群眾自發
讓出停車位、開放衞生間，用最質樸的方式詮釋「寵
客」誠意。這座脫貧僅5年的小城，以全民動員的姿
態，書寫了文旅「逆襲」的鮮活樣本。
李雲峰告訴記者：「臨汾文旅的魅力，遠不止一座

『小西天』。」漫步臨汾街頭，歷史與當下的交融無處
不在。鼓樓、關帝廟等歷史地標通過「文化主軸」串
聯，8,300餘處不可移動文物與30餘處A級景區形成「快
進慢遊」的文旅生態。從文廟晨鐘到非遺市集，從古城
牆夕照到數字文旅展，遊客既能感受千年文脈的厚重，
亦能體驗現代生活的活力。李雲峰表示，臨汾堅持「長
期主義」發展觀，2024年已開通覆蓋全域的免費旅遊直
通車，構建「義務講解+智慧導覽」服務體系，並通過
「文旅+」戰略培育古建研學、黃河生態遊等新業態。
「來臨汾，不是選擇之一，而是必選項。」李雲峰用
數據印證底氣：2024年國慶期間，全市景區客流量同比
激增335%，「一票難求」成為常態。隨着《黑神話：
悟空》正式版全球上線，臨汾正打造「遊戲實景沉浸體
驗區。」讓虛擬世界的「天命人」在現實山河中遇見五
千年文明。這座「山河表裏、文武雙全」的城市，正在
文旅融合的浪潮中，以古今輝映的嶄新圖景，邀世界共
赴一場跨越時空的文明之約。
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自然資源部：以「長牙齒」的硬措施保護耕地

文旅部：拓文旅＋科技 治理強迫購物等亂象
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●外資機構看好中國消費潛力持續釋放。圖為早前消費者
在北京一商場內選購手機產品。 資料圖片

●自然資源部部長關志鷗接受媒體採訪。
新華社

●文化和旅遊部部長孫業禮接受媒體採
訪。 新華社

●遊客在哈爾濱群力音樂公園參觀網紅大雪
人時拍照留念。 資料圖片

●國家體育總局局長高志丹接受媒體採
訪。 新華社
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